Schweiß zum reichen Manne wird; er zieht keine Bergleiche zwischen der ungleichen Bertheilung des Eigenthums, sondern construirt vielleicht mehr instinctiv eine scharfe Grenzlinie zwischen der Macht des Goldes und der schwachen Kraft ohne Mittel.

Der müßiggehende Arbeiter muß und wird in China verhungern. Wenn zwei Arme den Dienst verweigern, so ersetzen am nächsten Morgen zwanzig andere die verlorene Kraft. Daher stammt die Selbstlosigkeit und Bescheidenheit vom chinesischen Lastenträger angesangen bis zum Künstler. Diese Tugenden sind eingewurzelt, sie sind angeboren. Und wenn z. B. in Calisornien jüngst die amerikanischen Arbeiter vorderhand vergebliche Anstrengungen machten, die massenhaft eingewanderten sleißigen, unermüdlichen und wohlseilen Chinesen des Landes zu verweisen, weil sie neben denselben zu Grunde gehen müssen, so beweisen diese Factoren der Volksbewegung in erster Linie doch nur die grellen Gegensätze zwischen der bescheidenen Genügsamkeit der Chinesen und den verseinerten Ansprüchen der Amerikaner. Weiter greisende Resultate werden schwerlich erzielt werden können, wenn nicht der Amerikaner die zunächst liegende Abhilse in's Auge saßt, und diese heißt: Anschmiegung an die Verhältnisse, richtige Würdigung der Concurrenz.

Die meisten ausgewanderten Chinesen kehren nach mehreren Jahren wieder zurück. Sie verstanden es, so zu sparen, daß sie durchwegs den Ruf genießen, vermögende, ja reiche Leute zu sein.

Doch kehren wir zu unserer Erzählung zurück. Unser Quartier, ein im höchsten Grade verwahrlostes Wirthshaus, lag in der Mitte der Stadt. Bei dem großen Menschengedränge in der Hauptstraße bereitete das Abladen des Gepäckes große Schwierigkeiten. Trotzdem die Wagen von der Militär-Escorte bewacht wurden, machten dennoch zwei zerlumpte Bursche den Versuch, einige Kleidungsstücke zu stehlen. Sie wurden bei der That ertappt. Ohne einen weiteren Proceß zu machen, wurden sie auf der Stelle mit einigen Hieben bestraft. Es wäre uns auf jeden Fall angenehmer gewesen, in einem entlegenen Stadttheile zu wohnen. Bis in die spätesten Abendsstunden wurden unsere Zimmer nicht leer. Ein gewaltsames Abwehren der